

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

## Oficinas:

Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## La sociedad perfecta

¿Dónde está? ¿En qué parte se encuentra? ¿Cuáles son sus límites? ¿Dónde se halla ese estado, tan verdaderamente querido por pensadores y filósofos?

¿Quiénes son los que no encuentran la sociedad perfecta, que los hombres de Estado estudian sin encontrarla cuando tan a mano la tienen?

¿Por qué nos hemos de engañar?

La sociedad perfecta, la que no tiene vicios de origen; la que siempre tiene que aparecer limpia y pura de toda mancha; es la sociedad cristiana.

¿Cuál es ésta?

¿Qué aspecto ofrece?

¿Dónde están las dificultades para que pueda ser un hecho esa suprema idea de las modernas civilizaciones?

¿Qué piden hoy todas las escuelas?

El derecho a la vida.

¿A que se le llama con tal nombre?

Pues a que se opina que todo hombre en el mero hecho de nacer tiene el perfecto derecho a ser alimentado; a no morir de hambre, a que no se le pueda achacar nunca a nadie que por su voluntad muere de inanición un semejante nuestro.

Por eso la sociedad cristiana, tal y como puede verse en ese admirable compendio de todas las filosofías, que se llama la doctrina, ofrece una solución racional, práctica y verdaderamente admirable.

Los obras de misericordia que deben ser cumplidas al pie de la letra por todo cristiano, tienen en esas grandes doctrinas que allí se ensalzan, se pregonan y se ordenan.

Por tal causa entendemos que la mejor sociedad tiene que serlo siempre la cristiana.

## Por telégrafo

Madrid, 5 (varias horas.)

### Política y políticos

#### Armas de mala ley

Resulta absolutamente falso que el Sr. Dato sea Abogado a sueldo de la Compañía minera de Riotinto, como ha dicho «El Socialista», ni que lo sea o haya sido el Sr. La Cierva.

#### Consejo de ministros

El señor Dato manifestó a los periodistas, que le habían visitado los señores Sánchez de Toca y Aguilar de Campó y que ambas entrevistas fueron afectuosísimas y para reiterar su adhesión al Gabinete.

El ministro de Estado dijo, que se había ocupado de la resolución del incidente ocurrido hace algún tiempo en Tánger, que produjo reclamación de nuestro cónsul.

Puede darse por resuelto este asunto, pues el sultán ha dado toda clase de satisfacciones, ha sido relevado el jefe tangerino y amonestado aquel bajá.

Respecto a los asuntos de Méjico manifestó el marqués de Lema, que carece el Gobierno de noticias concretas y oficiales respecto al estado de relaciones de los Estados Unidos y Méjico, y que hasta ahora no consta la existencia del *ultimatum* que se supone, y que pudiera dar lugar a una intervención Yanki.

Parece deducirse de las palabras del

ministro de estado, que el Gobierno español no ha pensado todavía en enviar ningún buque a las aguas mejicanas; pero que se han dado instrucciones terminantes y concretas a nuestro ministro plenipotenciario en Méjico, para que proteja eficazmente a los súbditos españoles residentes en aquel país.

El consejo terminó a las siete y media, y de la nota oficiosa resulta, que se ha indultado de la pena de muerte a un condenado por la Audiencia de Sevilla, y que los ministros han estudiado con detenimiento las notas llevadas a Consejo por el ministro de Hacienda, de las que resulta una verdaderamente deplorable situación hacendística, por el desbarajuste con que han operado los anteriores Gabinetes liberales.

El Presidente del Consejo presentó su renuncia del Instituto Nacional de Previsión, sin que se haya resuelto quién ha de sustituirle.

El Ministro de la Guerra manifestó que el contratista de la recluta voluntaria para Africa, no había cumplido en su debido tiempo ninguna de las cláusulas de su contrato, pues hasta la fianza no se ha depositado, sino por partes y fuera del término legal.

El Consejo de Ministros acordó por unanimidad rescindir el contrato.

El general Echagüe hizo constar ante los periodistas, que de este acuerdo del Consejo no debe deducirse que sea contrario a la recluta voluntaria y que el Gobierno resolverá prontamente en este punto.

#### Cuestiones periodísticas

El diario *La Tribuna* manifiesta que suspende por 24 horas su campaña contra la prensa del *trust*, mientras se ventila en el terreno de los caballeros, las cuestiones personales pendientes entre los directores del *Heraldo*, *Imparcial* y *Liberal* y tres de los redactores del mismo periódico; defensor de los Sres. Maura y La Cierva.

Esta tarde ha recibido el director de *La Tribuna*, tres citaciones judiciales para los tres juicios de conciliación de trámite preciso en las querrelas por injuria y calumnia que han formulado los tres diarios antes dicho.

#### Presidencia

A última hora ha manifestado el jefe del Gobierno, que mañana se firmará el Real decreto nombrando al general Marvá, presidente del Instituto General de Previsión.

#### Más del Consejo

El ministro de la Guerra, ha dicho que en nota oficiosa no consta por su poca importancia, que se aprobaron en Consejo de ministros, varios expedientes sobre remonta y otros asuntos personales del ramo de Guerra.

La misma manifestación hizo el señor Ugarte, añadiendo que se había estudiado el expediente de construcción de muelles provisionales en el Rincón de Medik.

#### Lo que dice «La Epoca»

El gran diario conservador tuita a todos los periodistas y especialmente a los redactores de los periódicos del *trust* y de *La Tribuna* para que cesen en su actual campaña de mutuas recriminaciones; pues como asegura muy acertadamente, todo ello redundará en perjuicio del buen concepto de que debe disfrutar la prensa.

Cree que conviene se restablezca la normalidad de relaciones amistosas necesarias entre periódicos y periodistas,

y supone que no habrá desdoro para nadie en que todos reconozcan noblemente que se han excedido en la defensa de sus respectivos puntos de vista.

#### Bien de salud

Anochecido regresó a Palacio de su anunciada cacería S. M. el Rey que revelaba en su semblante y apostura hallarse contento y en perfecto estado de salud.

Fueron a esperarle al camino su esposa y sus cuñados los Príncipes de Cognahugt.

### Varias noticias

#### Herida

En Santa María de Soba (Santander), ha sido herido en el muslo izquierdo, seccionándole la femoral, Eusebio Martínez, por su convecino Antonio Mata.

El hecho fué a traición y se teme produzca la muerte.

#### Huelga terminada

El gobernador de Tarragona, comunicaba la noticia de haber sido solucionada, de un modo satisfactorio, la huelga de Reus, habiendo entrado ayer al trabajo unos 600 obreros.

#### Estadística comercial

Los resultados de nuestro Consumo exterior en el año pasado, son oficialmente los siguientes:

Importación total:

Mil ciento cuarenta millones con seiscientos cincuenta y un mil pesetas.

Exportación total:

Mil ciento cuarenta y cinco millones con novecientos noventa y un mil pesetas.

Diferencia a favor de la exportación:

Cinco millones trescientas mil pesetas

#### Ladrón preso

En Badajoz, ha sido detenido el ladrón que revolver en mano obligó en la noche del día 3 y en el tren de Mérida, a todos los pasajeros de varios vagones, a que le entregasen veinte y cinco pesetas cada uno.

#### Asesinato

En Moratalla (Murcia), ha sido preso Francisco López Avellano, que mató de un terrible navajazo dado a traición, a su amigo Francisco Gama López.

#### Honras fúnebres

En la Basílica de San Francisco el Grande, se han celebrado hoy las honras fúnebres oficiales, por el expresidente del Congreso D. Alejandro Pidal (q. e. p. d.) Ofició el padre Calpena, cantándose la Misa Grande de Mozart y entonando el responso final el obispo de Madrid.

En el Presbiterio estaban el arzobispo dimisionario Nozaleda y los obispos de Madrid-Alcalá y Titular de Sión.

Asistió todo el Gobierno a excepción del ministro de Marina y estuvieron representados Sus Majestades y Altezas Reales y la familia del ilustre finado.

#### La huelga de Riotinto

Participa el Gobernador de Huelva que continúa en Riotinto procurando la conciliación entre los obreros y la Compañía.

También dice que a pesar de las excitaciones constantes de ciertos elementos que pretenden dar a la huelga carácter revolucionario, afortunadamente los operarios siguen dando muestras de sensatez y exponen ahora pretensiones bastante aceptables.

Mañana se propone el Gobernador conferenciar con los representantes de la Compañía.

Por último comunica que según sus impresiones el incendio producido en la mina ha sido casual.

#### Nueva Embajada

Como anunciábamos hace días se ha publicado el Decreto elevando a la categoría de Embajada la Legación de España en los Estados Unidos.

#### Amorales

Telegrafía de San Sebastián a «La Correspondencia de España»:

«Han sido conducidos a esta ciudad, donde quedan a disposición del juez instructor, dos anarquistas, que después de asistir el domingo pasado a un mitin de propaganda celebrado aquí, marcharon a Fuenterrabia a robar el cepillo de una iglesia.»

### Noticias de la guerra

#### Sumaria

El Ministro de la Guerra ha ordenado se instruya sumaria en averiguación de lo acaecido con seis moros que fueron hechos prisioneros.

Extraoficialmente se sabe que la fuerza que los custodiaba, se vió obligada a hacerles fuego porque pretendieron fugarse.

### Del extranjero

#### Preparación significativa

Tradúcese en los Centros diplomáticos como una muestra de posible alianza con Francia e Inglaterra, los grandes preparativos que se hacen en Atenas para recibir solemnemente la visita de las grandes escuadras inglesa y francesa que han de fondear dentro de pocos días en el Pireo.

Los griegos se manifiestan enemistados con Austria e Italia a causa de su gestión en los asuntos de Albania y las islas del mar Egeo.

#### Cosas de Méjico

Ya hay siete acorazados norteamericanos, haciendo cruceros por las costas de Méjico.

—Ha llegado de Washington un enviado del general rebelde mejicano Carranza.

—El presidente del Comité de relaciones exteriores del Senado de los Estados Unidos ha desmentido en absoluto que se pretenda conquistar todo o parte del territorio mejicano.

#### Del Vaticano

Comunican de Roma que la Santa Sede ha suspendido los derechos de patronato que la corona portuguesa ejercía en sus colonias africanas y asiáticas.

#### Choque

En Melun (Francia) han chocado un tren correo y un rápido.

Los dos trenes quedaron casi completamente destrozados, formando un inmenso montón que fué presa del incendio.

Hasta ahora son conocidos doce de los muertos quedando otros cinco sin identificar.

Hay más de cien heridos.

Créese que el culpable de la catástrofe fue el maquinista del rápido que no atendió a la señal y paró el convoy.

Ha sido detenido y la multitud quiso lincharlo.

#### Los dramas de la miseria

En Munich un conocido negociante, Helmayer, arruinado en diversas especulaciones y enloquecido a consecuencia de su ruina, he degollado a su esposa, a una hija de veinte años y a un hijo de diez.

Inmediatamente se degolló él.

#### Detalles de la catástrofe ferroviaria

Del choque de Melun resulta que hasta ahora están comprobados 37 muertos;

que van extraídos del montón incendiado 28 cadáveres, pudiéndose apreciar que quedan todavía entre los restos del material otros 10 deshechos en su mayoría y de imposible identificación; que entre los empleados del correo y los ferroviarios que iban en ambos trenes figuran 25 muertos y que el maquinista del correo fué aplastado contra el *tender*.

#### Más detalles

A las once de la mañana llegó al lugar de la catástrofe el presidente de la República Mr. Poincaré, visitando á los supervivientes.

Después fué al Hospital donde entregó 5.000 francos para socorrer á las familias pobres de las víctimas.

El Obispo de la diócesis monseñor Marbán, rezó el responso ante los cadáveres y bendijo á los heridos, entregando también otra cantidad para socorros.

Entre las víctimas figura el senador M. D'Abulet alcalde actual de Lyon.

Los soldados encargados de los trabajos de salvamento, han encontrado revueltas con el material, numerosas alhajas, piedras preciosas sueltas, carteras repletas de billetes de banco y gran cantidad de monedas de oro.

Todos estos despojos han sido entregados á las autoridades.

#### Otro choque

De Bruselas telegrafian, que en la estación de Chenej cerca de Lieja, ha ocurrido otro choque de trenes, habiendo resultado tres muertos y tres heridos.

Ignóranse las causas del siniestro, ni más detalles.

#### Elecciones en Inglaterra

En las elecciones municipales celebradas en Inglaterra y el país de Gales, los unionistas y los liberales han perdido unos 20 puestos, que ha ganado el partido obrero.

#### El Rey de Bélgica

Esta tarde á las seis y treinta, salió el Rey para Hamburgo.

El viaje parece ser que está relacionado con las negociaciones angloalemanas referentes á las colonias de Africa.

## NOTICIAS VARIAS

#### De San Fernando

He aquí la candidatura que el partido conservador presenta en San Fernando, para las próximas elecciones municipales:

Primer distrito.—D. Luis García Reyes.

Segundo distrito.—D. José González Martínez.

Tercer distrito.—D. José Haro García.

Cuarto distrito.—D. José García Suffo y D. Rafael Hernández.

Quinto distrito.—D. Sebastián Lobato y D. Manuel Bulpe Suárez.

Sexto distrito.—D. Luciano González Bueno.

#### Arbitrios

La alcaldía de Medina Sidonia anuncia la subasta del arbitrio de la Plaza de Abastos y Pescadería.

#### Lesionado

Trabajando en las obras del Hospicio provincial, sufrió una herida contusa de forma angular en la cara palmar del dedo pulgar de la mano izquierda, siendo asistido por el señor facultativo de dicho Establecimiento, un obrero.

#### Cortesía

El general Excmo. Sr. D. Agustín Luque, participa al señor Gobernador civil de esta provincia, haberse posesionado de la Dirección general de la guardia civil, en cuyo cargo se ofrece.

**Las almorranas se curan en 6 á 14 días.** UNGÜENTO PAZO las cura, ya sean simples, sangrantes, externas ó con picazón. La primera aplicación da alivio.

#### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Alicante», salió el lunes 3 de Colombo para Singapore.

El «C. de Eizaguirre», salió el martes 4 de Coruña para Vigo.

El «Legazpi», salió el martes 4 de Manila para Singapore.

## FELICITACIONES

Una comisión del Claustro de la Escuela Superior de Comercio, compuesta de los Sres. Director D. Lucio Bascuñana, Catedráticos Tellez Ducoin y Guilloto, visitaron ayer al Sr. Gobernador civil interino D. Leonardo Aranguren para felicitarlo por su nombramiento para el mando de la provincia de Santander, deplorando sinceramente su ausencia de esta provincia en la que legítimamente deja imborrables recuerdos.

También estuvieron con el mismo objeto los candidatos á concejales D. Eladio García Misol, D. Ildefonso Fuentes, Ilmo. Sr. D. José García de Cosío, D. Ignacio de Lizaur, Sr. Cónsul de Francia, D. José Cano Manuel, Vicealmirante de la Armada española, D. Juan Gualberto Peman, ex-Diputado á Cortes.

D. Manuel Ruiz Tagle, Diputado provincial; D. Amado García Bourlié, teniente alcalde; D. Rafael Fernández Llebreg, comandante de Infantería; D. Juan Manuel Pineda, concejal; D. José de Casaux, delinante mayor de la Armada; D. José M.<sup>a</sup> Alberti, Secretario de la Junta Provincial de Beneficencia, D. Antonio Montes Sánchez, concejal de Alcalá del Valle; D. Manuel Grosso, Presidente de la Junta local de Emigración; D. Fernando da la Cruz, Fiscal de esta Audiencia; D. Manuel Diez Carrera, Diputado Provincial; D. Antonio García Villaseca, Director de Sanidad Exterior; D. José de Ciria López, D. Enrique Martínez, Ingeniero Jefe de Obras Públicas; D. Valentín de la Varga, Catedrático; D. Guillermo Summer, Inspector de Emigración; D. José Balen, Secretario de la Diputación y los oficiales mayores de esta Corporación, D. José M.<sup>a</sup> Macalio D. Juan Pedro Luqué y D. Francisco Jiménez.

## BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 6

San Leonardo, Cf.

SANTO DEL DIA 7

San Florencio Ob. y Cf.

#### Jubileo

Día 6.—En la iglesia parroquial de San Antonio.

Día 7.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

## EN PRO DEL COMERCIO LOCAL

#### Una solicitud

Ilmo. Sr. Director General de Aduanas.

Ilmo. Sr.:

La Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de esta capital, en su sesión del día 25 del corriente, acordó por unanimidad, recurrir á la superior autoridad de V. S. I. en demanda de una resolución favorable respecto á determinadas y atendibles quejas del Comercio y público en general de la población, de cuyas legítimas aspiraciones en el orden mercantil, considérase esta Corporación, eco natural y obligado.

Es el caso, Ilmo. Sr., que al hacerse en esta Aduana el reconocimiento de las mercancías con destino á Marruecos, en aquellas que por su índole especial han de envasarse precintadas (cajas de vinos, etc.), quedan rotos los precintos, siendo embarcadas en tales condiciones, y hallándose expuestas, por tanto, á sustracciones y averías con notorio perjuicio de los embarcadores y destinatarios que en tales circunstancias no hallan unos ni otros garantías sobre la cantidad y estado de los artículos, los que en muchos casos, y por tal motivo, son rechazados por los destinatarios.

No se oculta á esta Cámara, que en los actuales momentos, y por razones patrióticas harto conocidas, todo cuanto se

expide á nuestras plazas de Africa, ha de ser sometido á un minucioso reconocimiento aduanero: pero este podría en muchos casos suprimirse, sobre todo, cuando no ofrezcan sospechas, remitentes ni receptores; y si no es posible prescindir de dicho trámite, procúrese al menos que los empleados del Ramo, luego de efectuado el reconocimiento, vuelvan á colocar nuevos precintos como se hace en las Aduanas fronterizas sin dejar señales de violencia en los envases y en forma que garanticen el respeto al contenido de los mismos.

Súplica es la presente que se permite dirigirle esta Corporación confiando en que su notorio celo por la defensa y amparo de los intereses del comercio de buena fé, determinará el atenderla en los términos más apropiados y que dejando á salvo conveniencias y necesidades respetables, respeten al par, el no menos sagrado derecho del público en general, y de las clases mercantiles.

Ello será nueva prueba de la bien acreditada justificación de V. S. I., cuya vida guarde Dios muchos años.

Cádiz 28 Octubre de 1913.

El Presidente, *Manuel de Eizaguirre*.—El Secretario interino, *Joaquín Navarro*.

## IMPRESIONES POLITICAS

### Dato en el extranjero

D. Eduardo Dato es uno de los políticos españoles más conocidos, ó, para decirlo con mayor exactitud, mejor conocidos fuera de España; así puede afirmarse que, á la hora presente, es uno de los pocos que se conocen en el extranjero de verdad.

La razón es obvia: hállase, en primer término, en uno de sus dichos de estos días: «Para mí el Poder es un sacrificio, que me priva de mi gran placer, que está en viajar»—, y hállase también en la índole y significación de su más transcendental labor de gobernante, puramente social; pues á ella se debe lo más importante de cuanto se ha hecho en la legislación española para mejorar la condición de la clase obrera.

Podría decirse que Dato conoce á Euro, y Europa le conoce á él.

Intimas aficiones, deberes profesionales, altas representaciones del Poder público, le han llevado fuera de España con frecuencia, y en repetidas ocasiones se ha visto, en grandes asambleas internacionales, en relación directa y personal con los hombres que personifican la intelectualidad del mundo civilizado.

No es político turista, que como los demás turistas, cuando llega á París, por ejemplo, se contenta con adquirir una confusa impresión de las pintorescas alegrías del bulevar, las noches bulliciosas de Montmartre, ó á lo sumo, si se decide á meterse en honduras, del aspecto sencillo, á la par que solemne, que ofrece el salón del Louvre, que sirve de templo á la Venus de Milo, ó del majestuoso aparato que rodea, en los Inválidos, la tumba de Napoleón.

El Sr. Dato ha hecho en París, en Londres, en Bruselas, en Berlín, en todas las grandes ciudades que ha visitado, algo más que subir á la tercera plataforma de la Torre Eiffel.

Y ha hecho eso, porque ha viajado mucho y repetidas veces, y porque ha permanecido en esas ciudades largo tiempo, y ha vivido sus vidas respectivas.

Hace ya años—existía aún Silvela, y presidía, por primera vez, un Ministerio Maura—que redactores de *Le Temps*, de tanta personalidad como Andrés de Tardieu y Louis Guilaie, pocas veces dispuestos á realizar trabajos de información, teniendo noticia de su significación, presintiendo la influencia que había de alcanzar con el andar de los tiempos en la política española, buscaban su conocimiento y acudían á él, y sobre sus firmas prestigiosas publicaban referencias

de la conversación que con él habían sostenido.

Todo eso constituye un bien, un gran bien,

No es que facilite lamentables empresas de europeizaciones ridículas.

No se trata de eso: trátase sencillamente de que en la vida y en el mundo —y el mundo y la vida se extienden más allá de las fronteras de España—hay que buscar enseñanzas que no están escritas en parte alguna.

Ya lo decía Hamlet: *Hay en los Cielos y en la Tierra muchas cosas que los libros no contienen*.

Repetidas veces se ha pensado, no sin falta de razón, que podrían ser más útiles para España, que las expediciones obreras organizadas por el Estado y llevadas al extranjero, las expediciones de hombres políticos.

El señor Dato las ha realizado, con gran fortuna, por su cuenta y riesgo.

Y no está todo el beneficio en lo que aprenden los políticos que viajan, sino en que á ellos se les conozca de verdad en los países que visitan.

Del señor Dato se sabe fuera de España cuanto importa que se sepa: que tiene talento, que es culto, que su ánimo simpatiza con todos los progresos modernos, y que la nota distintiva de su peculiar idiosincrasia es la ponderación y la serenidad.

Sábese, además, que es afable, simpático y hombre de mundo, y esas cualidades se estiman, en la vida moderna, como cantidades positivas del haber de un hombre político.

Por otra parte, consérvase fuera de España, entre los que siguen con atención la vida interior de los pueblos de Europa, grato recuerdo del Gabinete presidido por don Francisco Silvela, que liquidó, por así decirlo, nuestra gran catástrofe colonial.

Fué el único momento de reacción, salvadora reacción, que ha encontrado en su camino España, después de aquel doloroso é histórico desastre.

El mundo entero creyó que íbamos al fondo del abismo, y hubo jefes de Gobierno de naciones poderosas que hablaron de pueblos moribundos, y economistas célebres, como Leroy Beaulien, que disertaron sobre Haciendas averiadas, y toda aquella atmósfera densa, envenenada, en la que había el olor nauseabundo de la cera y las flores marchitas de las cámaras mortuorias, empezó á desvanecerse, y se vió, con el general asombro de un público atónito, que el crédito del Estado recobraba inesperado vigor; que se iniciaba una política internacional, hasta entonces desconocida, y que se acudía á reventoras costumbres políticas, poco frecuentadas.

¡Por aquel entonces España tenía pulso!

Y los que recuerdan todas esas cosas, saben que entre las figuras principales de aquel Gobierno, gestores afortunados de una venturosa reacción nacional, estaban Silvela, Villaverde y Dato.

Nada de extraño hay, dados todos esos antecedentes, en la impresión grata que el Gobierno del Sr. Dato ha producido fuera de España, y en las esperanzas que inspira por todas partes su gestión ministerial.

La Prensa de Europa ha acogido con aplauso su nombramiento, elogiando justamente, por haber comprendido todo su alcance, el modo de proceder, estrictamente constitucional, del Rey, y la patriótica conducta del que es, á la hora presente, jefe de su Gobierno responsable.

Durante la crisis se ha evidenciado fuera de España el general convencimiento de que una de las mayores fuerzas políticas que existen en nuestra Patria, tal vez el único gran prestigio que queda en pie, es el de D. Alfonso XIII, á quien se considera en todas partes, despertando por ello vivísimas simpatías, como uno de los Monarcas más esclarecidos de su época.